

Estos contenidos no reflejan necesariamente la posición oficial de la Oficina en Colombia del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y están basados en fuentes externas

Seguimiento en medios: Cifras homicidio de personas defensoras de DDHH 1 de enero de 2024 a 31 de julio de 2024

12 de agosto de 2024



1. EL TIEMPO: Entre enero y julio de 2024, ONU recibió 113 denuncias de asesinatos de líderes sociales. <https://www.eltiempo.com/justicia/paz-y-derechos-humanos/entre-enero-y-julio-de-2024-onu-recibio-113-denuncias-de-asesinatos-de-lideres-sociales-3371015>

El asesinato de la lideresa Yoli Tolosa, ocurrido a finales de junio en Puerto Wilches, Santander, es uno de los 113 casos de este tipo que fueron denunciados ante la Oficina en Colombia del Alto Comisionado de la ONU para los derechos humanos (ONU DD. HH.) entre enero y julio de este año, de acuerdo con el más reciente balance de la entidad.

De estas 113 alegaciones recibidas, tras un trabajo de campo la ONU ya ha podido verificar 36 casos en los que se confirmó que la víctima era defensora de derechos humanos y que su homicidio tuvo que ver con esa labor que desempeñaba.

El reporte de ONU DD. HH. indica que entre los 36 casos ya verificados hay cinco mujeres, de ellas dos eran lideresas indígenas y una era lideresa campesina, además, de estas cinco víctimas dos eran miembros de Juntas de Acción Comunal.

Entre los 31 hombres asesinados se tiene que dos eran líderes afrodescendientes, 15 eran líderes campesinos y siete eran líderes indígenas. Adicionalmente, de todos los hombres asesinados, 13 de las víctimas eran miembros de Juntas de Acción Comunal.

De otra parte, la ONU sigue en proceso de verificar 25 casos que también se registraron en los primeros siete meses del año, entre los que se cuentan cinco mujeres, 19 hombres y una persona LGBTIQ+.

El reporte de la oficina de ONU Derechos Humanos también refiere 52 casos como no concluyentes, entre los cuales se tiene que en 17 de los hechos las víctimas eran personas defensoras, pero los presuntos móviles no estarían relacionados con su liderazgo.

2. W RADIO: ONU ha recibido más de 110 denuncias de asesinato de líderes sociales en el año. <https://www.wradio.com.co/2024/08/12/onu-ha-recibido-mas-de-110-denuncias-de-asesinato-de-lideres-sociales-en-el-ano/>

La Oficina de Naciones Unidas para los Derechos Humanos en su más reciente reporte, reveló que ha recibido un total de 113 denuncias de homicidio de líderes sociales en lo corrido del año en curso. Esto representa un descenso de 21 casos menos en comparación con el mismo periodo el año pasado (134).

Del total de homicidios, en 36 de los casos han logrado corroborar que el asesinato del defensor o defensora comunitaria haya sido ultimado(a) por cuenta de su labor social o tenga relación con su condición de líder social. 25 casos continúan en proceso de verificación.

Según los registros de la ONU, un cuarto del total de los homicidios (25%) fue cometido contra líderes integrantes de Juntas de Acción Comunal (100%), seguido por los homicidios contra defensores de poblaciones campesinas (19%). En este triste escalafón, en el tercer lugar en materia de defensores asesinados aparecen los líderes que defienden derechos políticos, económicos o sociales de las comunidades.

El departamento del Cauca sigue siendo el más mortífero del país para los líderes sociales. Según la ONU, del total de casos verificados y en estudio, 17 fueron en ese territorio del Pacífico, seguido por el departamento de Arauca con 9 registros. Tame es el municipio más peligroso para los defensores comunitarios con 4 líderes sociales asesinados en este 2024.

3. TELESUR TV: ONU informa sobre 113 alegaciones de homicidios de defensores de DD.HH. en Colombia. <https://www.telesurtv.net/onu-informa-sobre-113-alegaciones-de-homicidios-de-defensores-de-dd-hh-en-colombia/>

De acuerdo con el organismo internacional, Cauca es el departamento más afectado.

La Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas en Colombia informó este lunes que desde el 1 de enero a 31 de julio de 2024, la organización conoció de 113 alegaciones de homicidios de personas defensoras de los Derechos Humanos en el país.

“De estas hay 36 casos verificados, 25 casos están en proceso de verificación y 52 casos son no concluyentes”, precisó el ente, mientras que la mayoría de las víctimas fueron

asesinadas por defender derechos comunitarios (25 por ciento), seguidos de defensores de derechos campesinos (19 por ciento), económicos y sociales (13 por ciento), y políticos (7 por ciento).

El departamento más afectado es Cauca (suroccidente), con 10 casos registrados, seguido de Arauca (este) con siete, mientras que de las 36 personas verificadas, cinco son mujeres, mientras que 31 hombres.

De las mujeres, dos eran indígenas y una campesina. De igual manera, dos de ellas pertenecían a Juntas de Acción Comunal, mientras que del total de hombres, dos eran afrodescendientes, 7 indígenas y 15 campesinos. Asimismo, 13 de los 36 reportados pertenecían a las Juntas de Acción comunal.

Para proceder al seguimiento, en los casos de homicidios de personas defensoras y defensores de derechos humanos, la Oficina en Colombia de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos desarrolla el siguiente procedimiento, de acuerdo con su mandato: conoce alegaciones o quejas, a las que denomina alegaciones; lleva el seguimiento de dichas alegaciones o quejas en terreno, a lo que denomina casos en proceso de verificación; documenta las alegaciones o quejas. Estas alegaciones o quejas que cumplen con los parámetros de análisis se denominan casos verificados; las alegaciones o quejas que la Oficina no logra verificar son denominadas casos no concluyentes.

En los últimos diez años, según la Defensoría del Pueblo, se han registrado 1.294 asesinatos de líderes sociales en Colombia, mientras que el Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz) con corte al 6 de agosto informó que ascienden a 98 los líderes y lideresas asesinados en 2024.

4. VANGUARDIA: Dramática situación: hasta julio la ONU reporta 113 líderes sociales asesinados en el país. <https://www.vanguardia.com/colombia/2024/08/12/dramatica-situacion-hasta-julio-la-onu-reporta-112-lideres-sociales-asesinados-en-el-pais/>

El departamento más afectado es Cauca, que vive una crisis de seguridad que ha causado múltiples muertes con 10 casos de líderes sociales asesinados, seguido de Arauca con siete.

En su último balance, la Oficina de la ONU para los Derechos Humanos reveló que la situación de seguridad para líderes sociales en el país no mejora. Según ese reporte, entre enero y julio de 2024, la ONU recibió 113 reportes de asesinatos de líderes sociales.

De estos casos, 36 están verificados, 25 en proceso de verificación y 52 fueron declarados no concluyentes.

De los casos verificados, 31 corresponden a hombres asesinados y cinco a mujeres. El departamento más afectado es Cauca, que vive una crisis de seguridad que ha causado múltiples muertes con 10 casos, seguido de Arauca con siete.

Le sigue Valle del Cauca con tres casos; Chocó, Córdoba y Norte de Santander con dos casos y Bolívar, Antioquia, Tolima, Casanare, Meta, Valle del Cauca, Huila, Putumayo y Caqueta, entre otros, con uno.

Los líderes más afectados son defensores de derechos comunitarios; poblaciones campesinas; económicos, sociales y culturales; y políticos, entre otros.

5. VANGUARDIA: Cauca, el más afectado por asesinatos de líderes sociales, con 10 casos de un total de 113. <https://www.vanguardia.com/colombia/2024/08/12/cauca-el-mas-afectado-por-asesinatos-de-lideres-sociales-con-10-casos-de-un-total-de-113/>

La Oficina de la ONU para los Derechos Humanos ha publicado su último balance sobre la preocupante situación de seguridad que enfrentan los líderes sociales en Colombia.

Según el informe, entre enero y julio de 2024, se reportaron 113 asesinatos de líderes sociales en el país, lo que refleja la persistencia de la crisis de seguridad que afecta a estos defensores de derechos humanos.

De los casos reportados, 36 han sido verificados por la ONU, 25 se encuentran en proceso de verificación, y 52 fueron catalogados como no concluyentes. De los casos confirmados, 31 corresponden a hombres y cinco a mujeres.

El departamento más afectado es Cauca, que vive una alarmante crisis de seguridad con 10 casos verificados. Arauca sigue en la lista con siete asesinatos, mientras que Valle del Cauca registra tres casos.

Otros departamentos como Chocó, Córdoba, Norte de Santander, Bolívar, Antioquia, Tolima, Casanare, Meta, Huila, Putumayo y Caquetá también han reportado asesinatos de líderes sociales, aunque en menor número.

Los líderes sociales más afectados son aquellos que defienden derechos comunitarios, poblaciones campesinas, así como derechos económicos, sociales, culturales y políticos.

Este sombrío panorama subraya la necesidad urgente de medidas efectivas para proteger a estos defensores y garantizar su seguridad en medio de un contexto cada vez más adverso.

6. INFOBAE: Al menos 36 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y julio. <https://www.infobae.com/america/agencias/2024/08/12/al-menos-36-defensores-de-ddhh-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-julio/>

Al menos 36 defensores de derechos humanos fueron asesinados en Colombia entre enero y julio de este año, según ha podido verificar la Oficina de la ONU para los DD.HH en el país que aún revisa otros 25 casos.

Así lo informó este lunes ese organismo en un comunicado, en el que señaló que ha recibido en total 113 alegaciones de este tipo de crímenes, de los cuales 53 casos no han sido concluyentes.

De las 36 víctimas mortales confirmadas -para lo cual el organismo tiene en cuenta el carácter de defensor de la persona y que su homicidio esté vinculado a esa labor- 31 eran hombres y cinco mujeres.

Con 10 asesinatos, el Cauca -una convulsa región donde operan varias disidencias de las FARC y grupos narcotraficantes- es el departamento con más casos registrados.

Le siguen con siete el departamento de Arauca, dominado por la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN) y con presencia de disidencias de las FARC, y con tres el Valle del Cauca.

Registran dos casos cada uno los departamentos de Huila, Norte de Santander, Córdoba y Chocó.

El mes pasado, decenas de organizaciones sociales arrancaron una gran caravana humanitaria por cinco regiones de Colombia donde el conflicto armado se ha deteriorado y el avance del paramilitarismo amenaza el tejido social y la vida de sus pobladores.

Durante un mes, estas organizaciones sociales se reúnen con las comunidades en cinco zonas del país: Arauca, Chocó, sur de Bolívar, Antioquia y el suroeste colombiano.

En estas regiones es donde ha empeorado la situación "por actores paramilitares que vienen desintegrando el tejido social, generando problemáticas, específicamente con acciones de confinamiento en las comunidades", explicó a EFE la vocera del Congreso de los Pueblos y del Coordinador Nacional Agrario, María José Pérez.

7. EL COLOMBIANO: Al menos 103 líderes han sido asesinados en Colombia en lo que va de 2024. <https://www.elcolombiano.com/colombia/103-lideres-sociales-asesinados-en-colombia-en-2024-OF25203973>
8. HOY DIARIO DEL MAGDALENA: ONU ha recibido más de 110 denuncias de asesinato de líderes sociales en el año. <https://hoydiariodelmagdalena.com.co/archivos/979735/onu-ha-recibido-mas-de-110-denuncias-de-asesinato-de-lideres-sociales-en-el-ano/>
9. LA LIBERTAD: Alarma por homicidios de defensores de derechos humanos: ONU registra 113 casos en lo que va del 2024. <https://diariolalibertad.com/sitio/2024/08/12/alarma-por-homicidios-de-defensores-de-derechos-humanos-onu-registra-113-casos-en-lo-que-va-del-2024/>
10. EL HERALDO: Al menos 36 defensores de DD. HH. han sido asesinados en Colombia este año. <https://www.elheraldo.co/colombia/en-colombia-han-sido-asesinados-al-menos-36-defensores-de-derecho-humanos-en-lo-que-va-de>
11. ANSA LATINA: 36 defensores DDHH asesinados en primer semestre. https://www.ansalatina.com/americalatina/noticia/ultimo_momento/2024/08/12/36-

[defensores-ddhh-asesinados-en-primer-semester_cb8f01ce-4e1b-4b59-a7a5-a37d8525bedf.html](https://www.defensores-ddhh-asesinados-en-primer-semester_cb8f01ce-4e1b-4b59-a7a5-a37d8525bedf.html)

- 12.** SWISS NFO.CH: Al menos 36 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y julio. <https://www.swissinfo.ch/spa/al-menos-36-defensores-de-dd.hh.-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-julio/86691379>
- 13.** ZONA CERO: Al menos 36 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y julio. <https://zonacero.com/generales/al-menos-36-defensores-de-ddhh-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-julio>
- 14.** EL NUEVO DIARIO.DO: Al menos 36 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y julio. <https://elnuevodiario.com.do/al-menos-36-defensores-de-dd-hh-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-julio/>
- 15.** HEAD TOPICS: Entre enero y julio de 2024, ONU recibió 113 denuncias de asesinatos de líderes sociales. <https://headtopics.com/co/entre-enero-y-julio-de-2024-onu-recibi-113-denuncias-de-57297061>
- 16.** HEAD TOPICS: ONU ha recibido más de 110 denuncias de asesinato de líderes sociales en el año. <https://headtopics.com/co/onu-ha-recibido-m-s-de-110-denuncias-de-asesinato-de-57305551>
- 17.** VEINTITRES: ONU en Colombia recibió 113 denuncias de homicidios de defensores de DDHH en 2024. <https://www.veintitres.com.ar/internacionales/ONU-en-Colombia-recibio-113-denuncias-de-homicidios-de-defensores-de-DDHH-en-2024-20240812-0008.html>
- 18.** EL INFORMADOR.CO: Al menos 36 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y julio. <https://www.elinformador.com.co/index.php/general/79-nacional/320009-al-menos-36-defensores-de-dd-hh-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-julio-2>